

ISSN: 1688-7786

# Informe Mensual de Política Exterior Uruguaya –

# Nº 65 | Segunda época

### Noviembre 2020

El Observatorio de Política Exterior Uruguaya (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Sophía Zeballos, Ana del Rey, María Daniela Pessolano y Agustina Romero. Divulgación: Santiago Teperino y Diego Hernández Nilson.

Correo electrónico: <u>observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy</u>
Blog: <u>observatoriopoliticaexterioruruguaya.wordpress.com/</u>

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook:facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-

Uruguaya-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

Diario La Diaria ladiaria.com

Diario La República
 diariolarepublica.com

Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy

Montevideo Portal <u>montevideo.com.uy</u>

Presidencia
 presidencia.gub.uy



# **SUMARIO**

Principales noticias del mes:	
Lacalle Pou se reúne con Alberto Fernández	2
Asuntos multilaterales	
El secretario general de la OMT visita Uruguay	2
Argimón es elegida como miembro del comité ejecutivo de la UIP	2
Asuntos regionales y hemisféricos	
Gobierno denuncia falta de imparcialidad por parte de la CIDH	2
Asuntos bilaterales:	
Suscripción tercer protocolo adicional al tlc uruguay-mexico	3
Bustillo participa de la asunción de Luis Arce	3
Uruguay en la III Expo Internacional de Importación de Shanghai	3
Gobierno felicita a Joe Biden y Kamala Harris	3
Bustillo se reúne con su par de España, Arancha González Laya	3
Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos	
Uruguay cierra embajadas y consulados en el exterior	4
Asume nuevo director para Asuntos de Integración y Mercosur	4
Bustillo inaugura III Foro de Inversión Europea en Uruguay	4
Comunicados de prensa	4



### PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

### LACALLE POU SE REÚNE CON ALBERTO FERNÁNDEZ

El presidente Luis Lacalle Pou recibió a su par argentino Alberto Fernández, en la Estancia presidencial Anchorena, en una reunión informal, en el primer encuentro entre ambos mandatarios. También estuvieron presentes el canciller Francisco Bustillo y el embajador argentino Alberto Iribarne. Durante el almuerzo, ambos mandatarios intercambiaron sobre diversos temas de la agenda mundial, regional y bilateral, entre los que se destacan: la situación del Mercosur, el tratado con la Unión Europea y acercamiento a otros países como China; la hidrovía del río Uruguay; y aspectos sanitarios y fronterizos; entre otras cuestiones. Las partes destacaron el clima de cordialidad y camaradería del encuentro. (El País – 19/11/2020; El País – 20/11/2020; La Diaria – 19/11/2020; La República – 20/11/2020; Montevideo Portal — 19/11/2020).

#### **ASUNTOS MULTILATERALES**

#### EL SECRETARIO GENERAL DE LA OMT VISITA URUGUAY

El secretario general de la Organización Mundial del Turismo (OMT), Zurab Pololikashvili, realizó una visita oficial a Uruguay, ocasión en la que fue recibido por el presidente Luis Lacalle Pou y el ministro de Turismo, Germán Cardoso. En el marco de la visita, se anunció que Uruguay concursará para obtener fondos de un programa de desarrollo de la OMT para fomentar emprendimientos en pueblos pequeños del interior del país. (El País – 24/11/2020; La República – 21/11/2020).

#### ARGIMÓN ES ELEGIDA COMO MIEMBRO DEL COMITÉ EJECUTIVO DE LA UIP

La vicepresidente de la República, Beatriz Argimón, fue nombrada como miembro del Comité Ejecutivo de la Unión Interparlamentaria (UIP) en representación de América Latina y el Caribe para el período 2020-2024. (Montevideo Portal — 02/11/2020).

### **ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS**

### GOBIERNO DENUNCIA FALTA DE IMPARCIALIDAD POR PARTE DE LA CIDH

El gobierno emitió un comunicado en el cual lamenta "la precipitación y falta de imparcialidad de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) al momento de pretender catalogar como presuntos abusos la actitud profesional de la policía uruguaya que resultó en la disolución de la riesgosa situación sanitaria para la población, al tiempo que no generó lesión alguna en los ciudadanos involucrados en dicha instancia". Asimismo, el gobierno invitó a la CIDH a "seguir los procedimientos establecidos de comunicación previa con plazos razonables al Estado concernido, con anterioridad a emitir comunicaciones de esta naturaleza que prejuzgan equivocadamente respecto al preceptivo accionar de la institucionalidad de los Estados". Originariamente, la CIDH había manifestado su "preocupación" por los operativos policiales uruguayos y llamó al país a "adoptar un enfoque de derechos humanos en las medidas de contención de la pandemia, garantizando el derecho de

reunión pacífica" (La República – 05/11/2020). (El País – 04/11/2020; La República – 05/11/2020; Montevideo Portal — 04/11/2020).

#### **ASUNTOS BILATERALES**

## LATINOAMÉRICA

### SUSCRIPCIÓN TERCER PROTOCOLO ADICIONAL AL TLC URUGUAY-MEXICO

La Embajadora de Uruguay de la Delegación Permanente del Uruguay ante ALADI y MERCOSUR, Ana Inés Rocanova, y el Embajador de México ante nuestro país, Víctor Manuel Barceló Rodríguez, procedieron a la firma del Tercer Protocolo Adicional al Tratado de Libre Comercio entre Uruguay y México. En dicho protocolo se procedieron a las reservas y excepciones de los capítulos sobre Comercio Transfronterizo de Servicios e Inversiones, pendientes desde la entrada en vigor del Acuerdo de Libre Comercio en el año 2004. (MRREE - Comunicado de prensa nº 124/20 - 21/11/2020).

### BUSTILLO PARTICIPA DE LA ASUNCIÓN DE LUIS ARCE

El canciller Francisco Bustillo participó en nombre del gobierno del acto de asunción del presidente electo de Bolivia, Luis Arce. Bustillo viajó rumbo a La Paz en el avión presidencial de Argentina, invitado por el presidente Alberto Fernández. Durante su misión oficial, Bustillo mantuvo encuentros con sus pares chileno y paraguayo, Andrés Allamand y Federico González. (El País – 06/11/2020; El País – 09/11/2020; El País 10/11/2020; La Diaria – 08/11/2020; La República – 07/11/2020; Montevideo Portal — 06/11/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 120/20 - 08/11/2020).

#### **CHINA**

### URUGUAY EN LA III EXPO INTERNACIONAL DE IMPORTACIÓN DE SHANGHAI

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carolina Ache Batlle, participó de la ceremonia de inauguración de la III Exposición Internacional de Importación (CIIE), celebrada en Shanghái. La CIIE se caracteriza por ser la única feria de importaciones de China a nivel nacional. La ceremonia contó con la participación del presidente Xi Jinping en la cual mostró compromiso con el proceso de apertura y reforma china; así como con el libre comercio. Uruguay contó con un stand del Instituto Nacional de Carnes. (MRREE - Comunicado de prensa nº 117/20 - 05/11/2020)

#### EE.UU.

#### **GOBIERNO FELICITA A JOE BIDEN Y KAMALA HARRIS**

El presidente Luis Lacalle Pou envió un mensaje por medio de su cuenta personal de Twitter felicitando a Joe Biden por su victoria en las elecciones de Estados Unidos. Poco después, Cancillería emitió un comunicado en el mismo sentido. (El País – 07/11/2020; La República – 08/11/2020; Montevideo Portal — 07/11/2020).

#### **MUNDO**

## BUSTILLO SE REÚNE CON SU PAR DE ESPAÑA, ARANCHA GONZÁLEZ LAYA

Bustillo mantuvo una reunión con la ministra de Asuntos Exteriores de España, Arancha González Laya, a partir de la cual destacaron la importancia de concluir lo antes posible el proceso de negociación para el Acuerdo entre la Unión Europea y el

Mercosur. Ambos declararon estar firmemente comprometidos en apoyar y motivar, en sus respectivos bloques regionales, las negociaciones actualmente en marcha. Asimismo, repasaron otras cuestiones como la celebración de la Cumbre lberoamericana del 2021 y la situación política en Venezuela. (Montevideo Portal — 28/11/2020).

### PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

#### URUGUAY CIERRA EMBAJADAS Y CONSULADOS EN EL EXTERIOR

El canciller Francisco Bustillo acudió a la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Senadores en donde confirmó el cierre de las embajadas de Uruguay en Angola, Polonia y Nicaragua. Al respecto, informó que los dos primeros países no tienen embajadas en nuestro país y tampoco hay una gran fluidez en las relaciones. (La República – 18/11/2020).

### ASUME NUEVO DIRECTOR PARA ASUNTOS DE INTEGRACIÓN Y MERCOSUR

Bustillo continúa realizando cambios en las distintas direcciones de la cartera. En esta oportunidad, asumió el embajador Enrique Delgado Genta como Director General para Asuntos de Integración y del Mercosur. Además, será el coordinador nacional del Mercosur. (Montevideo Portal — 04/11/2020).

## **BUSTILLO INAUGURA III FORO DE INVERSIÓN EUROPEA EN URUGUAY**

El canciller Bustillo participó de la apertura del III Foro de Inversión Europea en Uruguay e instó a acelerar la firma del acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea. En ese sentido, expresó que Uruguay respeta los debates internos en torno al acuerdo, pero aseguró que el tiempo apremia, y que es el resultado de 20 años de arduas negociaciones por lo que no se debe permitir que aspectos coyunturales se impongan. Asimismo, añadió que Uruguay está comprometido y dispuesto para la firma del acuerdo, en tanto ha sido una prioridad de la política exterior. (La Diaria – 18/11/2020; Montevideo Portal — 18/11/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 122/20 - 18/11/2020)

#### **COMUNICADOS DE PRENSA**

02/11/2020

Comunicado nº 114/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/gobierno-pueblo-uruguayo-condenan-serie-atentados-terroristas-viena-austria

03/11/2020

Comunicado nº 115/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/eleccionsra-vicepresidenta-republica-beatriz-argimon-miembro-del-comite

04/11/2020

Comunicado nº 116/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/acerca-consideraciones-cidh

06/11/2020

Comunicado nº 118/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/viaje-oficial-del-canciller-republica-asuncion-del-presidente-electo-bolivia

07/11/2020

Comunicado nº 119/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relacionesexteriores/comunicacion/noticias/comunicado-sobre-elecciones-presidencialesestados-unidos-america

11/11/2020

Comunicado nº 121/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/nuevo-presidente-republica-del-peru

18/11/2020

Comunicado nº 123/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/nuevo-presidente-republica-del-peru-0

23/11/2020

Comunicado nº 125/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-presidencial-anchorena

25/11/2020

Comunicado nº 126/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/dia-internacional-eliminacion-violencia-contra-mujer

Comunicado nº 127/20

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reeleccion-del-compatriota-luis-pedernera-comite-derechos-del-nino